

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.**Puntos de suscripción**

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.]

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.**EXPOSICION FABRIL Y MANUFACTURERA.**

El Fomento de las Artes ha publicado ya las bases generales de la *Exposicion fabril y manufacturera*, que por su iniciativa ha de tener lugar en los meses de Setiembre y Octubre del corriente año en los jardines del Parque de Madrid. A ella podrán concurrir todos los fabricantes, constructores y artistas de nuestra patria, que presenten productos y trabajos pertenecientes á cualquiera de las siguientes agrupaciones:

1.º Algodon y sus manufacturas. 2.º Cañamo, lino, pita, yute y demás fibras vegetales, y sus manufacturas. 3.º Lanas, cerdas, crinas y sus manufacturas. 4.º Seda y sus manufacturas. 5.º Telas metálicas de cobre ó latón. 6.º Guantería. 7.º Paragüería. 8.º Sombrerería. 9.º Botonera, cordonería y pasamanería. 10. Peletería y zapatería. 11. Tejidos de goma, hules y encerados. 12. Carpintería, ebanistería, tapicería y arte del adornista. 13. Papelería, cartonaje y encuadernación. 14. Librería, tipografía, litografía, estampaciones de todas clases, fotografía y sus aplicaciones á las artes. 15. Productos químicos aplicados á la agricultura, á la industria. Tintorería. 16. Objetos que presenten los obreros como producto del trabajo manual, que correspondan á artes y oficios, aunque no constituyan tejido. También serán admitidas las máquinas empleadas por los expositores en la fabricacion de los productos, y todas las demás que se presenten con aplicacion á las diversas industrias, objeto del concurso, sea cual fuere su procedencia, siempre que, á juicio de una comision facultativa, acusen un adelanto sobre las conocidas ó existentes.

Los expositores que deseen concurrir al certamen deberán participarlo por escrito antes del 31 de Mayo del corriente año á la presidencia de la comi-

sion, Luna, 11, Madrid, debiendo los que quisieren establecer instalaciones especiales acompañar á la solicitud de licencia planta y descripcion de la forma que quieren dar á las mismas.

Los objetos han de ser entregados en el local que se destina á la Exposicion desde el dia 1.º al 31 de Agosto del corriente año, no pudiendo ser admitidos los que se presentaren con posterioridad, siendo de cuenta del expositor todos los gastos que ocasione la colocacion de los productos.

Para estimular la laboriosidad é inteligencia de los expositores y recompensar el trabajo de los obreros que hayan intervenido en la elaboracion de los productos, habrá diferentes premios, que consistirán en titulos de socio de mérito del Fomento de las Artes, medallas y diplomas, sin perjuicio de los que puedan ofrecer el Estado, las corporaciones y particulares. El Jurado encargado de otorgar estas recompensas será elegido la mitad por la comision organizadora y la otra mitad por los mismos expositores, nombrando al efecto seis jurados para cada una de las secciones 1.ª, 2.ª, 3.ª y 4.ª, y cuatro para cada una de las restantes.

Estas son las bases principales del importante certamen que se prepara. Será el primero de su índole que se celebre en la capital de España, y esta circunstancia deben tenerla muy en cuenta los productores nacionales para esforzarse con noble emulacion en acreditar que, aunque con lentitud, progresamos con seguridad en muchos é importantes ramos de la industria.

La cuestion de enseñanza en Francia.

Gravísimo ha sido el debate que últimamente ha tenido lugar en la Cámara de los diputados de Francia.

Tratabase de la nueva organizacion de la instruccion primaria y de la pre-

paracion del personal docente. Uno de los principales artículos del proyecto de ley preparado por M. Paul Bert, se halla concebido en los siguientes términos: «La enseñanza será exclusivamente confiada á los profesores laicos.»

Como se vé, esto equivale á expulsar de las escuelas todo lo que queda de personal religioso. Verdad es que los artículos de la ley piden cinco años para ponerla en práctica, es decir, que quieren disponer del tiempo necesario para formar un personal de que actualmente carecen; pero como ha hecho observar con razon monseñor Freppel, si los individuos de las congregaciones religiosas son malos, deben ser separados desde luego, y si son buenos, ¿por qué echarlos dentro de cinco años?

El Obispo de Angers he combatido vigorosamente dicho proyecto de ley demostrando todo lo que tiene de inícuo y opresor, terminando con esta habilísima peroracion: «¿Es acaso con una medida hostil como conviene que conteste la Cámara de los diputados al lenguaje tan conciliador y moderado que usaba ayer el Soberano Pontífice? (Todos los periódicos del gobierno aplaudieron la templanza y la discrecion de dichas palabras.) Pues bien: ¿vais á responder á la Enciclica con la exclusion de los individuos de las congregaciones religiosas? Si esta es vuestra contestacion, el mundo entero sabrá que habeis contestado á la conciliacion con una provocacion, y á las palabras pacíficas con un grito de guerra.»

M. Paul Bert ha contestado violentamente al Obispo de Angers, y como era de temer, la mayoría republicana le ha dado la razon aprobando el artículo impugnado.

Por consiguiente, si el senado lo sanciona, como desgraciadamente es muy probable, y si ningun suceso imprevisto viene á cambiar el curso de las cosas, dentro de cinco años habrán desaparecido de las escuelas de Francia

el último de los Hermanos y la última de las Hermanas.

Hé aqui cómo entienden los republicanos franceses el respeto tan invocando por ellos á la libertad de conciencia.

Acuerdos adoptados por la Excelentísima Diputacion foral y provincial de Navarra.

Sesion del dia 17 de Febrero.

De conformidad con lo propuesto por la Seccion de Montes se acordó: conceder la prórroga de tres meses solicitada por el Ayuntamiento de Amescoa baja para el aprovechamiento de las 6.000 cargas de carbon á que se refiere el decreto de 6 de Junio último; prorrogar hasta fin del presente año el término señalado para el aprovechamiento ó extraccion de 200 encinas que D. Casildo Diaz compró al Concejo de Vitoria; conceder autorizacion para el corte de cierto número de árboles que don Jovier Larumbe, vecino de Ochovi, y don Miguel Eugui, de Zubiri, necesitan para atender á la reparacion de sus edificios; á la vez que al Ayuntamiento de Orisoain para extraer 100 encinas y ejecutar 190 encinas y ejecutar la limpia del monte Arrondoba.

—Y finalmente, en el expediente promovido por D. Ramon Arza y consortes, vecinos de Arzo, solicitando se les indemnicen de los perjuicios sufridos con motivo de la construccion de la carretera del valle de Goñi, visto el informe de la Direccion del ramo, evacuado en el sentido de que los pueblos por cuya jurisdiccion atraviesan los caminos, están obligados á la indemnizacion de los perjuicios que se ocasionen á los propietarios, se dictó acuerdo de conformidad con lo propuesto por la Direccion.

Sesion del 18.

—A propuesta de la Seccion de Montes, se acordó conceder al Concejo de Saigós el permiso necesario para la roturacion y cultivo de 30 robadas de terreno comunal durante el término de cuatro años, y decla-

(72) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

OLIVERIO TWIST.

Novela por Carlos Dickens.

Oliverio no se lo hizo repetir, y en menos de cinco minutos, Rosa y él estaban en camino de Graven-Street. Cuando llegaron, Rosa dejó en el coche á Oliverio con pretexto de preparar al anciano á que le recibiera, é hizo presentar su tarjeta al Sr. Brownlow, diciéndole tenia que hablarle de un negocio urgente. Rosa subió al piso superior donde se le presentó un señor de edad, de aspecto agradable. A su lado estaba sentado otro señor tambien anciano que llevaba un pantalon de mahon. Este no tenia un exterior tan agrada-

ble; sus dos manos estaban apoyadas en el puño de su baston y sobre ellas descansaba su barba.

—Dispensad, señorita, le dijo el primero que se levantó con viveza saludándola cortesmente, creia que venia algun importuno, y os ruego me escuseis. Sentáos, señorita.

—Supongo que sois el señor Brownlow, dijo Rosa mirando al uno y luego al otro de aquellos señores.

—Ese es mi nombre, señorita. El señor es mi amigo Grinwig; tendreis la bondad de dejarnos un momento?

—Me parece, interrumpió miss Maylie, que en el estado actual de las cosas, el señor puede, sin inconveniente asistir á nuestra entrevista. Si no me equivoco, el señor está ya enterado del asunto de que vengo á ocuparme.

El señor Brownlow inclinó la cabeza. En cuanto á Grinwig, se levantó tieso como su baston, hizo un saludo y volvió á sentarse tan tieso como antes.

—Voy ciertamente á sorprenderos, dijo Rosa; pero habeis mostrado ya tanta benevolencia y tanta bondad á un joven por quien me intereso, que estoy segura de escitar vuestro interés tra-

yéndos noticias suyas. Hablo de Oliverio Twist. Ya sabeis cómo...

Apenas pronunció Rosa ese nombre, cuando el señor Grinwig que parecia ocupado en la lectura de un *in-folio*, colocado sobre la mesa lo cerró con gran ruido y se echó sobre el respaldo de su silla, dando muestras de la mayor sorpresa. Durante algun tiempo permaneció con la vista fija; despues, como si se avergonzara de manifestar su emocion, hizo un esfuerzo, en cierto modo convulsivo, para conservar su primera actitud; entonces miró fijamente delante de sí y por último dejó oír un silvido largo y sordo que en lugar de dilatarse por el espacio, fué á morir en las profundidades más secretas de su estómago.

Brownlow no se sorprendió menos que su amigo, pero su admiracion no se manifestó de un modo tan excéntrico. Acercó su silla á la de la señorita Maylie y le dijo:

—Dejad á un lado, querida señorita, esa bondad y esa benevolencia de que habláis. Si podeis darme pruebas que puedan modificar la opinion favorable que formé del pobre niño, os ruego que me las deis.

—Es un perillan, me comería la cabeza, dijo

entre dientes Grinwig impasible como un ventríloco.

—Es una alma noble y generosa, dijo Rosa ruborizándose, y él que ha creído que debía someterlo á pruebas superiores á su edad, ha puesto en su corazon sentimientos que honrarian á gentes que tienen seis veces más años que él.

—No tengo más que sesenta y un años, señorita, dijo Grinwig siempre impasible. Y como en ello no se mezcla el diablo, vuestro Oliverio no tiene menos de doce años; no sé pues á quien puede aplicarse vuestra observacion.

—No hagais caso de mi amigo, miss Maylie, dijo el el señor Brownlow, no piensa todo lo que dice.

—Si ciertamente, dijo Grinwig.

Al llegar á este punto los dos amigos tomaron cada uno un polvo de rapé.

—Ahora, miss Maylie, dijo Brownlow, lleguemos al asunto que tanto os interesa. Hacedme el favor de contarme lo que sepais del pobre niño. Permittedme sin embargo, que antes os diga, que habia agotado todos los medios de descubrirle y que desde mi ausencia de este pais, se ha modificado eousiderablemente la idea de que me ha-

rar, en el expediente promovido por don José Ramon Zaldueño, que el Ayuntamiento de San Adrian debe prohibir las plantaciones de viña en el camino ó cañada que divide las corralizas denominadas «El raso de la Magdalena» y «Oatinar.»

—En el expediente promovido por don Manuel Oroz, de Berriin, sobre pago de contribuciones; vista la instancia del Concejo de Elorz en que solicita se le faculte para llevar á efecto el apremio expedido por el Alcalde del valle, se acordó acceder á lo solicitado. Y en el de D. Javier Rodríguez, de Aoiz, teniendo en cuenta que no pueden considerarse como partidas fallidas las cantidades que adeuda á los fondos municipales, se desestimó la pretension del reclamante.

—Examinado el expediente de arbitrios de Huarte, se acordó ordenar al Ayuntamiento de la expresada villa, que proceda á la celebracion de nuevo remate de aquellos artículos que quedaron sin subastar, bajo las mismas condiciones que rigieron el año 1883, y sin la rebaja de los mil reales que se pretende en los derechos de entrada del vino forastero.

—Fué desestimada una instancia del Ayuntamiento de Pamplona en que solicitaba la revocacion del decreto dictado en 11 de Enero último en el expediente promovido por D. Pedro Galbete.

—Finalmente, se leyeron y aprobaron, el presupuesto de Escaroz para el presente año, y las cuentas de propios y contribuciones del valle de Guesalaz.

Sesion del 19.

—Se aprobó la cuenta del ramo de cárceles de Pamplona correspondiente al año 1883, y el presupuesto del mismo ramo para el corriente año. Tambien se aprobaron las cuentas de propios y contribuciones de Villava del año 1883.

—Fué igualmente aprobado, en cuanto á la Diputacion compete, un acuerdo del Ayuntamiento de Fitero, dictando reglas sobre edificación; y por último, se acordó conceder al Ayuntamiento de Monreal, de conformidad con el parecer de la Seccion de Montes, el permiso necesario para el corte de cuatro árboles; pero con la obligacion de verificar en el término de un mes la plantacion de 40 á 50 olmos en las márgenes de la carretera.

Correspondencia.

25 de Febrero de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Estos tres días de carnestolentas son de riguroso ayuno para los noticieros.

Los círculos políticos se han despoblado enviando su contingente á los paseos públicos, donde no hay máscaras (porque las máscaras ya pasaron á la historia), pero, donde los apretones llegan á un punto inconcebible.

Todo Madrid se desploma hácia los aludidos paseos para divertirse, según parece pero en realidad á aburrirse solemnemente, sin poder dar un paso, ni ver nada que hay que ver.

bia engañado y que había sido impulsado á robarme por sus cómplices.

Rosa reñió sencillamente y en pocas palabras todo lo que había ocurrido á Oliverio desde que salió de casa de Brownlow. Se reservó sin embargo contar á aquel caballero en particular, las revelaciones de Nancy y terminó asegurándole que el mayor sentimiento del niño, hacia meses, era no poder encontrar á su antiguo bienhechor y amigo.

—Alabado sea Dios! exclamó el caballero; es una dicha para mí. Pero aun no me habeis dicho donde está ahora, miss Maylie. Perdonadme que os lo diga, pero ¿por qué no le habeis traído?

—Espera en vuestra puerta, en un coche.

—En mi puerta? Y se lanzó fuera del cuarto, bajó saltando las escaleras; en un momento llegó al coche y abrió la portezuela. Poco despues Brownlow entraba con Oliverio á quien Grinwig recibió mejor que lo que era de esperar. Aun cuando Rosa no hubiera recibido otra recompensa de sus cuidados y de su solicitud para con Oliverio que la dicha que sentia en aquel momento, se hubiera creído bien pagada de todas sus atenciones.

A esto se reduce el carnaval, triste carnaval que revela el hastio de diversiones que en todas las clases sociales reina.

La prensa dice con cierto dolor que el carnaval se vá.

¿Qué diantre ha de irse el carnaval, si lo que pasa es que se vive en carnaval perpétuo?

El carnaval callejero, que es lo típico de estos días desaparece; y el pueblo sostenedor de esta costumbre pagana, se deja de intervenir en manifestaciones públicas que nada de provecho le reportan. Hace muy bien.

Así como los aristócratas y gente de rumbo se dedican á los grandes bailes de niños, de trajes y de personas mayores y menores, bajo la multa de enormes pendientes, él, el pueblo, las clases trabajadoras, y *menstrualas*, se dedican á los bailes de candelil y á las tabernas.

Un baile aristocrático, donde encuentra satisfacción la vanidad y se come bien por añadidura; un baile de candelil, donde se rezoza sin travas y un juego de brisca acompañado de rascantillo, son cosas harto más positivas que los insulsos bromazos que se proporciona uno á sí propio poniéndose un dominó y unas narices artificiales de médico homeópata ó de senador vitalicio.

La sociedad la entiende: busca el práctico y se deja de músicas y esparcimientos honestos.

Así es que las únicas máscaras carnavalescas de este dichoso Madrid se reducen á dos clases de personas.

Lacayos de las grandes casas que son vestidos de perros ó de pavos para subirse á los estribos de los coches de sus dueñas, con lo que éstas logran llamar la atención del transeunte; y jóvenes del sexo femenino, género murciélago, que toman la revancha de la reclusion en que las hiciese la autoridad, poniéndose antifaces.

Así y todo es preferible el Carnaval á los círculos políticos.

En aquí se conoce aun á los más distraídos, y en estos, vive Dios que cuesta trabajo averiguar *quién* habla y embroma al prójimo.

Cuando los fusionistas verbi gracia, ponen verde al gobierno por los desafueros que comete con los *municipios electorales* (fijense ustedes en el calificativo) se queda uno asombrado de la sinceridad y buen criterio de los fusionistas; cuando los honestos peroran sobre la democracia y la monarquía defendiéndose á sí mismos en la persona de su modelo y patron (patron de buque, de casa de huéspedes, de costurera y demás), bendice uno la hora en que D. Cristino vino al mundo; y cuando pitos flautas etc., hasta D. Venancio parece gran estadista, y hermoso D. Antonio Cánovas.

¿Quién duda, despues de esto, que la política es la mejor máscara?

Y si no es máscara, es por lo menos, lo más caro que les sale á los españoles.

Es lo único que hay de nuevo respecto á noticias políticas.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Madrid 26 de Febrero de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: no se habla de otra cosa que del baile de trajes que dieron anoche en su palacio, los duques de Fernan-Núñez. Allí se reunieron todo lo aristocrático, todo lo político y todo lo capitalista, incluyendo á D. Alfonso y su familia.

El esplendor y el lujo desplegados en esta fiesta rayan en el delirio.

Las damas y los galanes hicieron á porfía ostentacion de su gusto artístico y de sus joyas.

En cuanto á los trajes, hubo poca varia-

—Aun queda alguno que no debe olvidarse, dijo Brownlow tirando del cordón de una campanilla. Decid á la señora Bedwin que venga.

La criada que recibió esta orden fué á toda prisa á cumplirla. Cuando entró la señora Bedwin, Oliverio no pudo contener su impaciencia y se lanzó á sus brazos.

—Dios me perdone! dijo la anciana, este es mi querido niño! Ya sabía yo que volvería! y qué buena cara tiene! si parece un señorito al verle tan bien vestido! ¿Dónde habeis estado todo este tiempo? Y siempre con la misma dulzura en la fisonomía, pero con mejor color! la misma bondad en los ojos, pero menos tristes! No los he olvidado nunca ni sus ojos ni su amable sonrisa: todos los días me lo figuraba á este pobre niño, al lado de los míos que se murieron!

Durante este tiempo, tan pronto se alejaba de Oliverio para ver cuánto había crecido, como lo estrechaba entre sus brazos, pasándole con cariño las manos por los cabellos y riendo y llorando sucesivamente.

El señor Brownlow dejó á la señora Bedwin y Oliverio y pasó á otro cuarto donde supo por Rosa todos los detalles relativos á su entrevista

con Nancy, detalles que á un tiempo le causaron gran sorpresa y la mayor inquietud. Rosa explicó por qué no quiso desde luego confiar el secreto al señor Los-berne; el señor Brownlow opinó que había obrado con prudencia, y resolvió en el momento tener una entrevista con el Doctor acerca de ese asunto. Y para llevar á cabo su designio lo más pronto posible, resolvió ir por la mañana á casa de la señora Maylie á informarle con precaucion todo lo que ocurría. Arreglados estos preliminares, Rosa y Oliverio se volvieron á su casa.

Algunas damas iban vestidas de Rosinas del Barbero, otras de Valentinas de los Hugonotes; las demás allá de manolas ó gitanas. Entre los caballeros, el duque de Fernan Núñez tuvo la humorada de vestirse de Felipe II, el marqués de la Romana, con mucha propiedad, de bobo de Coria; el Sr. D. Pedro Morales de inquisidor general, y así sucesivamente.

La crónica de estos bailes es muy entretenida.—Hasta en las tabernas se ha leído hoy lo que publica *El Imparcial* suscrito por Almaviva, que ocupa casi todo el número, y se espera con inquietud la de Asmodeo en *La Correspondencia* y la de otros revisteros de Salones en los demás periódicos que se dedican al género.

Los sagastinos siguen pensando en la reunion de las mayorías; y, aunque están persuadidos de que ofrece dificultades de toda especie, no acaban de desistir de ella en absoluto, halagados por la idea de alardear de poder y de influencia en la nacion.

Los ministeriales no hacen cosa de provecho.

Ausente el ministro de la Gobernacion, que ha ido á pasar los carnavales á su país, los trabajos de elecciones han apagado su furia. A bien que Romero Robledo dejó perfectamente arreglada la gestion electoral de sus amigos, en términos de que estos, según se dice, ocuparán en las futuras cortes las cuatro quintas partes de los escaños del Congreso.

Me consta que el ministro de Fomento está estudiando con todo el detenimiento que el asunto merece, las reformas de la enseñanza; y que para ilustrarse convenientemente, consulta la opinion de personas muy caracterizadas por sus estudios no menos que por la ortodoxia de su doctrina.

Ninguna otra noticia importante registran hoy los pactos políticos.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

Noticias diversas.

En el *Diario de Avisos* de Zaragoza correspondiente al lunes leemos lo que sigue:

Perforacion del Pirineo.

Las comisiones de Zaragoza y Huesca encargadas de gestionar cerca de la internacional reunida en Pau, llegaron ayer á esa poblacion francesa.

Los comisionados franceses y españoles habian celebrado ya la segunda conferencia. En ella, inspirándose en las instrucciones dadas por el gobierno de Madrid, los del gados españoles declararon que no aceptaban la idea de la apertura por el Roncal y sí la exclusiva por Canfranc, sin que ésta fuera inconveniente para acceder en la cuestion del Noguera-Pallaresa.

Como se ve, el asunto preséntase bajo diferente aspecto. La mision de las comisiones aragonesas, que hoy á las nueve habrán sido recibidas por la internacional, es ya muy fácil, y hoy el porvenir del deseado ferro-carril se halla en absoluto pendiente de los debates y decisiones de la comision reunida en el antiguo castillo de Enrique IV.

Pedradas en Cataluña.

Por lo visto, menudean los casos del salvajismo en varios puertos del Principado, pues solo el último corró dá cuenta de tres ó cuatro.

En la misma Barcelona, en la Rambla del Centro, paseaba el fiscal de la audiencia don Felipe Valere y el magistrado señor Gavilanes cuando una certera piedra hirió al primero en la nuca y otra dió en el sombrero al último. El señor Valere se dirigió por su pié á su casa, donde se le presentaron los auxilios debidos, toda vez que de la herida manaba sangre en abundancia.

En Rubí durante la procesion presidida por

el obispo de Barcelona, con motivo de la terminacion de las obras de la iglesia parroquial, fué herido tambien en la cabeza con una piedra el propietario señor Batet, hermano del catedrático del seminario del mismo apellido. El herido quedaba de tanta gravedad, que recibió los últimos sacramentos.

En Villanueva y Geltrú fué víctima de un nuevo atentado D. José Ramoneda, mayordomo de la fabrica del señor Ferrer. El agresor, que les esperaba vestido de mujer tras de una esquina, le arrojó una piedra con tanto acierto y tal furia, que le causó en la cabeza una herida grave y profunda.

Este coincidencial. Tres cabezas rotas, tres atentados, y ningún criminal detenido.

El *Semanario* de Carrion de los Condes dá á conocer algunos descubrimientos de interés para la arqueología y las artes. En el pueblo de Villoldo, al roturar una finca, se han descubierto unos sepulcros que revelan la existencia de todo un cementerio árabe, de cuyo hallazgo tiene conocimiento la Academia de la Historia. En la villa de Carrion se ha encontrado tambien un cuadro de Goya, retrato de un rey.

En la fábrica de artillería de Trubia, se hizo uno de estos días la prueba del nuevo cañon inventado y dirigido por el comandante del cuerpo, señor Diaz Ordoñez. Parece que dió resultados inmejorables aquel sistema, que combina en condiciones muy favorables la potencia del arma con su peso y movilidad.

Es curioso, curiosísimo, el dato presentado por la Liga de Contribuyentes de Málaga, á propósito de sus gestiones para que se rebajen las tarifas de la compañía de los ferro-carriles andaluces. Artículos hay, cuyo transporte desde Bilbao á Granada, cuesta menos que desde Málaga á Granada, es decir, cuesta menos recorrer to la España que el pequeño trayecto comprendido entre dos ciudades vecinas.

Exterior.

Lo del Sudan.

Las noticias del Sudan afirman que la insurreccion toma cada día mayor incremento.

Se han mandado buques á Massua, ante el temor de que los insurrectos pretendan dar un golpe de mano contra aquel puerto, en cuyas inmediaciones nótase grande agitacion. Según noticias de Suakin, han desembarcado refuerzos en Trinkitat, en cuya bahía se están estableciendo los ingleses sólidamente.

Paris 26.—Está llamando la atención el lenguaje de la prensa alemana, en lo general agresiva á Inglaterra, al hablar de la conducta de esta potencia en la cuestion de Egipto.

Esto se interpreta en el sentido de que la inteligencia entre Alemania y Rusia, de que se viene hablando estos días, va ganando terreno.

El proceder del general Gordon en Khartum es objeto de severa critica por parte de muchos periódicos extranjeros.

Rendicion de Tokar.

Sobre la rendicion de Tokar ha recibido los siguientes pormenores la prensa inglesa. Los jefes egipcios tuvieron el martes de la semana pasada una primera conferencia con representantes de los rebeldes, sin haber llegado á ningun acuerdo. Estos no habian cesado de disparar contra la plaza durante los días anteriores, habiendo ocasionado no pocas bajas en la guarnicion. El miércoles, Jacob-Effendi, ayudante mayor de la plaza, acompañando al gobernador Maccavi-bey, se trasladó al campo de los rebeldes para entablar nuevas negociaciones, y quedó convenida la rendicion de Tokar.

Al principio, los soldados de la guarnicion se negaron resueltamente á capitular; querian resistir hasta el último momento, á pesar de no estar muy abundantes de víveres; pero los oficiales

de argumentos y de razones destinados á hacerle abandonar esa locura.

—Entonces ¿qué diablos quereis que hagamos? dijo el impetuoso doctor. A no ser que vayamos á dar gracias á esa cuadrilla de ladrones y ladronas y que les ofrezcamos cien mil libras esterlinas á cada uno, como una pequeña muestra de nuestra estimacion y una débil prueba de nuestro agradecimiento por la benevolencia para con Oliverio!

—No, no, no digo eso, replicó el señor Brownlow riéndose; pero hay que obrar con dulzura y prudencia.

—Con dulzura y prudencia! exclamó el doctor. Yo enviaria á todas esas gentes á...

—Enviadlos á donde querais, interrumpió Brownlow; pero hay que saber si enviándolos á donde querais, conseguiremos nuestro objeto.

—Qué objeto

—¿Conoceremos á los padres de Oliverio? ¿Podrá recobrar la herencia de que ha sido despojado, suponiendo que esa historia sea auténtica?

con Nancy, detalles que á un tiempo le causaron gran sorpresa y la mayor inquietud. Rosa explicó por qué no quiso desde luego confiar el secreto al señor Los-berne; el señor Brownlow opinó que había obrado con prudencia, y resolvió en el momento tener una entrevista con el Doctor acerca de ese asunto. Y para llevar á cabo su designio lo más pronto posible, resolvió ir por la mañana á casa de la señora Maylie á informarle con precaucion todo lo que ocurría. Arreglados estos preliminares, Rosa y Oliverio se volvieron á su casa.

No se había exagerado Rosa la cólera probable del buen doctor; porque apenas le fué expuesta la historia de Nancy cuando se desató en terribles amenazas. Juró que ningún peligro corría Nancy y que la abandonaría á las pesquisas combinadas de Blathers y de Duff y despues se puso el sombrero para ir á buscar en el momento la asistencia de esos dignos personajes. Es probable, que en su primera explosion, hubiera ejecutado su proyecto sin reflexionar un solo instante en las consecuencias, si no hubiese sido retenido por el puño de Brownlow tan fuerte y tan irascible como él y además por una série

egipcios los obligaron á someterse. Muchos soldados lograron desertar en la noche del miércoles al jueves, y en este último día se verificó la rendición.

El católico en Austria.

Una comisión de la Cámara de diputados de Austria, ha aprobado el proyecto de ley gubernamental aumentado las asignaciones del clero católico de aquel imperio.

El emperador Francisco José, al recibir á una diputación del clero ruteno, ha prometido mejorar también su situación material. Ha expresado además su convicción de que el clero griego-católico es perfectamente digno de mejor suerte.

Estados-Unidos.

En una mina de carbon de piedra situada á ocho millas de Connells Ville (Pensilvania) ha ocurrido una explosión que ha ocasionado gran número de desgracias.

Hallábanse 75 trabajadores en la mina, y se han descubierto 29 cadáveres y 12 heridos, algunos de suma gravedad.

Una tromba que ha descargado en los Estados del Sur y del Sudoeste ha causado enormes desastres, sobre todo en Alabama y las Carolinas. Han perecido varias personas, y han sido destruidos varios edificios.

En el valle de Ohío el huracán ha unido sus extragos á los de la inundación, pereciendo varias personas.

Gacetillas.

De nuestro corresponsal de Madrid recibimos anteanoche el siguiente telegrama expedido á las diez y cinco minutos:

4 por 100 amortizable	74,80
4 por 100 perpetuo	62,00
Billetes hipotecarios de Cuba	94,20
Banco de España	261,00

"El Globo" publica una conversacion privada de Cánovas con Castelar, que ha producido mal efecto en los círculos políticos.

Las fuerzas del Mahadí sitian á Suakin."

Seguimos anunciando hace algunos días, la Sociedad "Gran Tejería Mecánica Pamplonesa" celebrará hoy á las tres de la tarde junta general extraordinaria en su domicilio social, Plaza del Castillo número 33.

Se ha comenzado la poda de los árboles del paseo de la Taconera.

En el Colegio de San Luis se han verificado en las noches del domingo y lunes dos agradables veladas á las que asistió numerosa y distinguida concurrencia. En esos actos de recreo se pusieron en escena siendo interpretadas con acierto varias obritas dramáticas muy apropiadas para inculcar á los niños los principios de la sana moral y la afición al estudio.

En los intermedios el Sr. Maya (D. Fidel) ejecutó al piano algunas piezas escogidas. Los concurrentes, entre los cuales veíanse varios sacerdotes, salieron complacidos de las funciones de que hablamos.

Los periódicos de San Sebastian llenan sus columnas dando cuenta de los festejos carnavalescos que acaban de celebrarse en aquella capital. Uno de ellos se lamenta del escándalo que el lunes dieron dos enmascarados recorriendo las calles cubiertos con hábitos de una orden religiosa, y haciendo ostentacion de dar á besar un crucifijo que llevaban en la mano. El hecho, en verdad, es censurable é impropio sobre manera de una población como la capital de Guipúzcoa.

En el mercado de ganado de cerda se le impuso ayer la multa de dos duros á un sujeto por haber infringido el reglamento respectivo.

Frutos del carnaval: Con estas mismas palabras empezábamos anteayer una gacetilla que hoy podemos ampliar. Es cierto como allí indicábamos que en la noche del domingo al lunes hubo por esas calles reyertas, cuchilladas y otras cosas por el estilo. Véase la muestra:

En la calle de Santo Domingo tres sujetos se trabaron de palabras y no sabemos si vinieron á las manos. De lo que ocurrió se dió parte al Juzgado correspondiente.

En la de la Curia fué encontrado un hombre herido, no se sabe por quién, pues él mismo dice que no conoce á su agresor.

En la de la Merced ó en alguna de las inmediatas á ella varios sujetos promovieron una acalorada reyerta que dió por resultado el que uno de ellos tuviera que ser trasladado al hospital, herido gravemente.

Para terminar esta crónica negra, diremos que de una casa de la calle de Pellejería fué conducido al hospital un hombre á quien habia herido un hijo suyo.

No sabemos qué es lo que incitara á este joven cometer aquel crimen.

Dice el «Diario de Avisos de Tudela»:

"El señor gobernador civil recorrió anoche todos los bailes; en los que observamos que muchas máscaras se dirijan á tan respetable huésped dándole buenas y discretas bromas.

Sabemos que salió altamente complacido de la animacion y del orden que reinaban en todos ellos."

En el mismo periódico leemos lo que sigue:

"Segun noticias de origen particular y autorizado, la segunda sesion que debieron celebrar el lunes de la semana anterior en Pau las delegaciones española y francesa que se ocupan en designar los puntos del Pirineo que han de preferirse para el enlace de las líneas internacionales se celebró ayer.

Esta será la última, por ahora, y en ella la delegacion española presentará sus proposiciones, y hará algunos argumentos en su defensa.

Las delegaciones se separarán, marchando la francesa á Paris y viniendo la española á Madrid, para dar cuenta cada una de ellas á su respectivo gobierno de las proposiciones presentadas y alegaciones hechas en su apoyo.

La próxima reunion créese que se verificará en Paris."

Al baile que el lunes por la noche tuvo lugar en el teatro asistió más numerosa concurrencia que la que se veia en el coliseo la noche del sábado.

Como era de esperar, reinó el orden más completo.

Dícese que se trata de constituir una sociedad de recreo que se instalará en uno de los cafés de esta ciudad.

Los éxitos de Gayarre en Paris van en aumento.

La empresa del Teatro Italiano le ha ofrecido para el año próximo 250.000 francos por 50 representaciones.

Le han hecho proposiciones para Nueva York al respecto de 10.000 francos por representacion, siendo indeterminado el número de estas.

Por último, la baronesa de Rochild ha invitado al célebre tenor á una fiesta en sus salones, ofreciéndole por su concurso 15.000 francos.

CHARADA.

Quando le dos terciar yo,
todo no me dos-primerar:
y con todo el que le hablé
de igual modo se portó;
todo es muy prima terciar.

La solución en el número próximo.

Solución de la anterior:

Sufrió Juan una filípica
no modelo de sal ática,
sino entre las rudas típica
por agreste y por fanática,
por no encontrar voz esdrújula
para rimar con espátula:
y Juan perdia la brújula,
Juan, que estaba de CARÁTULA.

Cultos religiosos.

Jueves: S. Roman abad. y fundador.
En San Saturnino: CUARENTA HORAS se expone S. D. M. á las cuatro y media y se reserva á las seis y media.

Anuncios preferentes

Sellos de Caoutchouc.

En la relojería de los Sres. Onsalo hermanos, Chapitela 13, se reciben encargos, siendo el encargado de construir los sellos el fabricante que tantos ha hecho en esta capital en los dos primeros meses de este año.

LA NAVARRA

Sociedad anónima
FÁBRICA DE PAPEL CONTÍNUO.

Desde el día 1.º de Marzo próximo y horas de las 10 de la mañana á las 2 de la tarde se pagará el dividendo de 5 p.º acordado en Junta general de accionistas celebrada el 1.º del actual, previa la presentación de las acciones, en el piso bajo de la casa número 8 de la calle de San Ignacio de Pamplona.

Villava 20 de Febrero de 1884.—El Administrador Gerente, Antonio Larrañeta.

REUNION DE ACREEDORES.

Se convoca á una reunion de acreedores de Doña Micaela Zuazu viuda de Berastegui, con objeto de enterarles del activo y pasivo de la misma señora, á fin de que aquellos adopten las resoluciones que más les convenga.

Dicha reunion tendrá lugar el día 6 de Marzo próximo y hora de las once de su mañana en esta ciudad, Plaza de San José núm. 1.º piso 2.º y los acreedores que quieran, podrán ser representados mediante una carta de autorizacion.

Pamplona 23 de Febrero de 1884.—Los Testamentarios, Antonio Labarta, Fermin Roncal.

VENTA DE BIENES.

Procedentes de la testamentaria del M. I. S. D. Ramon Velez de Medrano marqués que fué de Fontellas, se venderán en pública y extrajudicial subasta las fincas que á continuacion se expresan.

Lote primero.

Una casa sita en esta ciudad de Pamplona y su calle de Descalzos núm. 24 compuesta de planta baja con su bodega dos pisos y bohardilla, con vistas á la muralla: su renta antigua 300 pesetas al año.

Una pieza en el término llamado *Malpaso* jurisdiccion de esta ciudad de 221 robadas su renta 221 robos de trigo. Otra pieza en la misma jurisdiccion y término de *Argaray* de 5 robadas: su renta 5 robos de trigo. Otra pieza en el término de *San Jorge* de 6 robadas su renta 4 robos. El tipo de venta de este lote es 6.500 pesetas.

Lote segundo.

Una casa sita en la calle Mayor de la villa de Lumbier señalada con el núm. 31, 6 campos y una viña sitos en jurisdiccion de la misma villa producen de renta anual 1.500 reales y el tipo de subasta será 11.250 pesetas precio de su tasacion.

Lote tercero.

Dos piezas de pan traer que en junto componen 31 robadas de tierra sitas en jurisdiccion del lugar de Zulueta y se sacan á venta por 1.000 pesetas.

Lote cuarto.

El coto redondo llamado *Iriberrí* sito en el valle de Atez, compuesto de tres casas y 1.990 robadas de tierra parte en labor y otra que es la mayor cubierta de helechos y monte poblado con algunos árboles de roble, haya y arbustos.

Otro coto redondo titulado *Beunza-Larrea* sito en dicho valle compuesto de dos casas, una balsa, y 1.685 robadas destinadas á labor, helechos, arbustos y árboles de roble y haya.

Otro coto redondo en el referido valle llamado *Laviso*, consistente en una superficie de 838 robadas de tierra de pan traer terrenos incultos y parte poblado de árboles de haya y roble.

Otro coto redondo llamado de *Amalain* comprendido en el mismo valle y contiene una casa venta, una hermita y 921 robadas de tierra de labor, prados y monte pelado.

Y una casa con ocho fincas de pan traer sitas en el pueblo de Beunza del expresado valle.

Todas estas fincas producen 5.410 reales en metálico y 100 robos de trigo, siendo estas rentas muy antiguas: produce además leña para carbones, venta de árboles y algo de pasto de bellota y se hallan tasadas en la cantidad de 88.755 pesetas que servirán de tipo para las subastas.

El acto de la subasta de todas las expresadas fincas tendrá lugar el día 29 de Marzo próximo y hora de las 10 de su mañana en esta capital y Notaria de D. Leandro Nogore calle mayor núm. 99 donde se hallarán de manifiesto las relaciones de bienes y condiciones de la subasta en la que no admitirá postura menor que los tipos marcados á cada lote y el precio del remate deberá pagarse en metálico en el acto de otorgarse la escritura de venta.

Las referidas fincas se hallan libres de todo gravámen y proceden de los suprimidos Mayorazgos de los Velaz de Medrano y el que desee más noticias podrá acudir al que suscribe calle de Zapatería núm. 52.

Pamplona 18 de Febrero de 1884.—Por los testamentarios, Fermin Roncal.

NODRIZA.

Se necesita para criar en casa de la misma; en la Calle de Navarrería 34, 2.º darán razon.

CAMPION HERMANOS

PAMPLONA.

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos estufas de hierro fundido. Bateria de cocina de hierro y porcelana, de hierro estañado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para pensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, cajas para caudales. arañas de bronce y cristal.

EL DIA 1.º del próximo Marzo se venderá en pública extrajudicial subasta, una magnífica yegua francesa de cinco años.

A los que deseen pormenores en el asunto se los facilitará el veterinario de 1.ª clase D. Simon Ruiz, que vive en la plazuela de S. Nicolás núm. 4.

Idoate y Comp.ª

Se acaba de recibir en el expresado Establecimiento un completo surtido batería de cocina, muelles para muebles, tigras para podar y cuantos artículos sean referentes al ramo de ferretería.

Los precios son económicos como lo saben ya nuestros constantes favorecedores.

Zapatería 50—Pamplona.

The Mandarin.

Se vende en el establecimiento de Joaquín Got y Sola; Valencia, 2.

VENTA DE UNA CASA EN PAMPLONA.

Se pone en venta la casa núm. 19 de la calle de la Compañía de esta ciudad, bajo el precio de ochenta mil rs. vn.

Produce en renta anualmente 4393 reales sin contar la bajera: no tiene gravámenes y los títulos de propiedad se hallan corrientes.

El acto de subasta tendrá lugar el día 7 de Marzo próximo y hora de las doce, en la notaría de D. Leandro Nagore. Pamplona 16 de Febrero de 1884.

SUSTITUTOS.

El que suscribe los proporciona libres de responsabilidad de quintas al que los necesite, previos pagos convencionales.

Mayor 65-2.

Benito Bustince.

GRAN TEJERIA MECANICA PAMPLONESA.

La administracion de esta Sociedad se ha trasladado á la Plaza del Castillo, número 33, en donde se recibe y despacha la correspondencia y pedidos.

Horas de oficina: de 8 á 12 de la mañana y de 2 á 8 de la tarde. 15-7 (a)

Curacion infalible de

LA TOS

Por crónica y rebelde que sea

CON LAS

NUEVAS PASTILLAS PECTORALES

del DR. MARQUES.

PROBADLAS Y LAS BENEDICIREIS.

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital, núm. 109, Barcelona. Caja 6 reales, por correo 7 reales.

En Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.

Sangüesa, farmacia de Galilea.

El telégrafo,

Madrid 27, 9,30 noche.

Pamplona 27, 10,27 noche.

4 por 100 amortizable	74,50
4 por 100 perpétuo	61,90
Billetes hipotecarios de Cuba	94,20
Banco de España	261,00

Los martistas están disgustados. El reparto de distritos lo han hecho el duque de la Torre y Montero Rios. Se ha retraído la izquierda. Ha llegado el ministro de la Gobernacion.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz, Plaza del Castillo, 11.

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, segun se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL--PAMPLONA

Vapores-correos españoles de la compañía trasatlántica

ANTES A. LOPEZ Y COMP.^A

PARA

PUERTO-RICO Y HABANA.

SALEN DE CÁDIZ.	LOS DIAS 10 Y 30 DE CADA MES.
IDEM DE SANTANDER.	20 IDEM
IDEM DE CORUÑA.	40 IDEM

Tienen servicio combinado para los puertos del litoral de PUERTO-RICO ó ISLA DE CUBA, y tambien para SABANILLA y COLON y para todos los principales puertos de la AMÉRICA CENTRAL, NORTE Y SUR DEL PACÍFICO.

Los vapores que salen de Cádiz el 10 de cada mes hacen escala en LAS PALMAS (Gran Canaria) y siguen viaje hasta

VERACRUZ.

Prestan este servicio, inspeccionando por las Autoridades oficiales, magníficos y grandes vapores construidos expresamente para trasportar pasajeros y la correspondencia oficial y pública. Tienen Capellan que celebra Misa y Médico y Practicante para la asistencia del pasaje. Esta Empresa de vapores-correos presta el servicio hace 22 años, sin haber desgraciado un solo pasajero.

EL VAPOR-CORREO

P. de Satrústegui.

Es el destinado á salir de Santander el día 20 de Febrero.
Consignatarios: en Santander señores Angel B. Perez Compañía.
Agente en Navarra D. Ramon Samaniego, Plaza del Castillo núm. 12, Pamplona.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

(ANTES EL FENIX ESPAÑOL)

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS

Capital social, 48.000000 rvn. efectivos
Primas y reservas, 106.319768'47 rvn.

19 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 46 millones de reales nó nominales sino efectivos: es superior al de las demás compañías que operan en España: asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los diez y nueve años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Rvn, 90,954821'68

SUBDIRECTORES EN PAMPLONA:

D. Miguel Ormaechea.

D. Simon Santesteban.